
 

 

24 décembre 2023 - Nuit de Noël 
 

Les anges ne sont pas des enfants sages. 

Ce sont les messagers de Dieu. Nous 

pourrions devenir des anges, en 

annonçant la Bonne Nouvelle, d’abord 

aux pauvres, aux marginaux que sont les 

bergers du temps de Jésus, aux 

réprouvés, et à tous ces pauvres rejetés 

par la société, car nous avons besoin d’un 

Noël nouveau qui réconcilie les moins 

aimés avec les autres, sous le regard encourageant de Jésus. Au point, même, de quitter nos conforts pour 

moins accueillir ceux qui ont besoin d’être aimés que pour devenir l’un d’eux, comme Jésus parmi les 

hommes, qui n’a pas tenu compte du rang qui l’égalait à Dieu.  

Nous avons besoin d’un Noël de douceur et de partage au milieu d’un monde de guerre et de haine, 

de catastrophes mondiales, d’inondations, de tremblements de terre, de repli sur soi, de refus obstinés de 

sauver les plus mal en point ; et partageons notre plus grand bien qu’est notre foi en notre Sauveur. 

Aujourd’hui, demain, quelle place aura telle personne isolée ? Ce n’est pas pour rien que la fin de l’année 

est la période où le plus de personnes mettent prématurément fin à leur vie. Noël devrait déborder plus 

que nos rivières ces derniers temps, car notre Sauveteur veut nous libérer de nos peurs devant l’avenir et 

devant les malheureux. Jésus nous propose la douceur d’un enfant qui vient de naître, quand beaucoup 

d’enfants n’ont pas le droit de naître. Dieu nous montre aujourd’hui notre misère, et la façon d’en sortir ! 

Nos cadeaux, reçus ou donnés, sont le signe d’un grande fête, d’un événement unique qui en tous 

les siècles bouleverse à jamais nos sociétés de fond en comble, même celles qui ne croient pas que Jésus 

est Dieu et Fils de Dieu. Que nos cadeaux ne cachent pas la misère du monde, mais nous réconfortent 

mutuellement. Elargissons cette fête ce soir et demain et après-demain, et toujours, car Dieu s’est fait l’un 

de nous. Nous pouvons à juste titre échanger quelques cadeaux sans oublier que Dieu notre Père nous fait 

le plus fort des cadeaux, son Fils, son Unique. Aujourd’hui il nous donne sa Parole en chair et en os, 

après que les prophètes l’aient annoncée. Comment reprendrait-il sa Parole, car son amour est 

irréversible, autant qu’au début, à la création, quand il dit, et cela fut. C’est pourquoi nous ne pouvons 

pas refaire notre passé, sa promesse ne peut pas rester lettre morte. Aujourd’hui nous voudrions en voir 

les fruits : que cessent les guerres, les famines, les catastrophes naturelles, la haine ou l’indifférence des 

hommes, l’orgueil et l’égoïsme de toutes sortes, mais cette promesse-là ne trouvera sa réalisation que si 

l’homme prend ses responsabilités, s’il accepte la douceur d’un bébé et son humilité, au lieu d’une force 

aveugle ou perverse qui tente de renverser les montagnes par elle-même. Ce bébé n’utilisera que la force 

de la croix, folie pour les hommes et sagesse de Dieu. Quand donc verrons-nous la fin de nos misères ? 

A vue humaine, la victoire de l’amour est un rêve, mais nous savons d’expérience que certains rêves 

aboutissent, quand nous les transformons en projets. Le Prince de la paix, Jésus, est à l’œuvre, avec nous 

si nous le voulons : De leurs épées ils forgeront des socs de charrue, et de leurs lances des faucilles. 

Jamais nation contre nation ne lèvera l’épée ; ils n’apprendront plus à faire la guerre ; c’est ainsi que 

le prophète Isaïe envisageait l’avenir des hommes. Jésus, lui, va jusqu’à nous apprendre, non seulement 

en paroles mais aussi en actes, à aimer nos ennemis. C’est notre monde à l’envers, mais le monde de Dieu 

à l’endroit. 

Que Noël 2023 ne soit pas un simple répit dans l’histoire ininterrompue de nos difficultés, mais le 

socle d’un renouveau, doux et humble de cœur, pour que tous les hommes finissent par connaître Jésus, 

son Père, et leur Esprit commun. Allez ! De tous les peuples faites mes disciples. Je serai avec vous tous 

les jours, jusqu’à la fin du monde. Ce n’est pas pour rien que dès sa conception Jésus s’appelle 

l’Emmanuel, c’est-à-dire Dieu parmi nous. Dans la nuit se lèvera une lumière !... Peuple de frères, 

peuple du partage, porte l’Evangile et la paix de Dieu ! 

Père Jean-Louis COURBAUD 

 


